

Evaldo Becker/UFS/Brésil/Post-Doc UQTR

Philosophie, sciences et relations internationales à la fin de la Modernité : Humboldt et Bolívar en tant que lecteurs des philosophes des lumières

Notre objectif dans cette communication est de présenter un aperçu des relations entre la philosophie, la science et les relations internationales à la fin de l'âge moderne, en particulier de la seconde moitié du dix-huitième siècle au milieu du dix-neuvième siècle. À cette fin, nous étudierons comment les idéaux de liberté, d'égalité, de souveraineté et de progrès des sciences des philosophes et des voyageurs des Lumières tels que Rousseau, Condorcet et Bougainville sont reçus et relayés par Alexander Von Humboldt et Simón Bolívar. Humboldt et Bolivar sont deux des plus grands noms de la science et de la politique du XIX^e siècle et ils ont tous deux été profondément influencés par la pensée des Lumières. En ce sens, pour atteindre notre objectif, nous examinerons des ouvrages tels que les *Tableaux de la nature* et l'*Essai politique sur le royaume de Nouvelle-Espagne* de Humboldt et des *Lettres et Discours* de Bolívar.

Mots-clés: Philosophie, Science, Relations Internationales, Humboldt, Bolívar.